

RESEÑA BIBLIOGRÁFICA: LIBRO: ENFOQUES, TEORÍAS Y PERSPECTIVAS DEL TRABAJO SOCIAL Y SUS PROGRAMAS ACADÉMICOS

Maydé Ruaby Xitumul Villatoro*

Presenta un análisis detallado de la historia y evolución del Trabajo Social, desde sus orígenes endogenistas y críticos hasta su desarrollo contemporáneo. Examina sus raíces desde el movimiento de la caridad hasta su desarrollo moderno, como una disciplina académica y profesional. Se destacan los hitos importantes, las figuras influyentes y movimientos sociales que han moldeado la profesión a lo largo del tiempo.

Se sumerge en las corrientes históricas que han delineado el camino del Trabajo Social a lo largo de los siglos. Desde sus inicios en los movimientos de caridad y reforma social hasta su consolidación como una profesión reconocida, se exploran los hitos y transformaciones que han definido su trayectoria. Este recorrido histórico permite comprender las raíces profundas de la profesión y la evolución de sus valores y principios rectores.

El segundo capítulo adentra en el vasto universo de los enfoques teóricos en Trabajo Social, desde el de sistemas hasta las perspectivas críticas y humanistas, se examinan las diversas lentes a través de las cuales los profesionales interpretan y abordan las complejidades de la experiencia humana. Este análisis invita a reflexionar sobre la diversidad de perspectivas que enriquecen la práctica de la profesión y

desafían a adoptar enfoques flexibles y adaptables al quehacer con individuos, familias y poblaciones.

Amplía la comprensión sobre los enfoques teóricos en el Trabajo Social, proporcionando un panorama detallado de diversas perspectivas que guían la práctica profesional en esta disciplina.

Se destaca que cada enfoque teórico ofrece herramientas y perspectivas únicas que abordan las complejidades de la experiencia humana. También se reconoce la importancia de adoptar enfoques flexibles y adaptables que integran múltiples perspectivas según necesidades y contextos de personas.

Esta exploración de enfoques desafía a mantener una mente abierta y receptiva a la diversidad de perspectivas que enriquece la práctica profesional y capacita para enfrentar los desafíos que se encontrarán, invitando a reflexionar sobre las diferentes formas de interpretar y abordar las complejidades de la experiencia humana.

Dedica un espacio significativo a la discusión de las perspectivas éticas y valores que guían la práctica profesional del Trabajo Social. Se abordan temas como la justicia social, autonomía de la persona, confidencialidad y equidad en el acceso a servicios sociales, resaltando la importancia

* Bachiller en Ciencias y Letras, xitumulvillatoromayderuaby@gmail.com, ORCID [0009-0001-7993-9381](https://orcid.org/0009-0001-7993-9381)

de mantener altos estándares éticos en todas las interacciones profesionales.

El tercer capítulo del libro profundiza las perspectivas éticas y valores fundamentales que guían la práctica profesional del Trabajo Social. Se adentra al análisis de los principios rectores que orientan las acciones y decisiones de los trabajadores sociales en su interacción con individuos, familias y poblaciones.

Se sumerge en el complejo mundo de las perspectivas éticas y valores profesionales. A través de un análisis detallado de los principios rectores que guían la práctica profesional, invita a reflexionar sobre responsabilidad ética y a un compromiso con la promoción de la justicia social, el respeto a la autonomía de las personas y la integridad profesional en todas acciones y decisiones.

La búsqueda de equidad e igualdad de oportunidades para todos los miembros de la sociedad se convierte en un imperativo moral que impulsa la labor de los profesionales en este campo. Se reconoce que la injusticia social es una fuente de sufrimiento y desigualdad, y aboga por la acción comprometida para abordar sus raíces estructurales.

Se examina el valor autónomo de la persona en el proceso de acción profesional. Se reconoce la importancia de respetar la capacidad de toma de decisiones informadas sobre sus propias vidas, promueve la colaboración y empoderamiento como elementos esenciales de la relación trabajador social-personas.

Así también, la confidencialidad y respeto por la privacidad de los individuos. Se reconoce que la confianza llega a ser base de la relación trabajador social-persona y se establecen pautas claras para proteger

la información confidencial y garantizar la integridad y dignidad de ellas.

Discute la importancia sobre integridad profesional y responsabilidad ética en todas las interacciones profesionales. Los trabajadores sociales son llamados a mantener altos estándares éticos en su práctica diaria, actuando con honestidad, imparcialidad y respeto hacia todas las personas con las que trabaja.

El cuarto capítulo ofrece una visión panorámica de los programas académicos en Trabajo Social, desde el nivel de pregrado hasta el posgrado, se centra en el papel fundamental de la formación de profesionales competentes y comprometidos con la promoción del bienestar humano y la justicia social.

Se examinan detalladamente diversos aspectos que caracterizan a los programas académicos en Trabajo Social, desde el diseño curricular hasta las metodologías de orientación y las prácticas de campo. Se reconoce que la formación académica en Trabajo Social es fundamental para dotar a los estudiantes de habilidades y competencias necesarias para enfrentar desafíos y demandas de la práctica profesional.

Analiza el diseño curricular de programas académicos, destaca ofrecer una formación integral que abarque tanto aspectos teóricos como prácticos del Trabajo Social. Se identifican los temas y áreas de estudio clave, como la teoría social, política social, métodos de acción y ética profesional, que constituyen el núcleo del plan de estudios.

Examina metodologías de enseñanza utilizadas en los programas académicos en Trabajo Social. Se reconoce la importancia de adoptar enfoques pedagógicos innovadores que fomenten el pensamiento crítico, reflexión y aprendizaje experiencial.

Se exploran estrategias de enseñanza activa, como el aprendizaje basado en problemas, el trabajo en grupos y la simulación de casos, que permiten aplicar sus conocimientos en contextos prácticos y desarrollar habilidades prácticas para el accionar social.

Asimismo, se examinan las prácticas de campo como parte integral de la formación académica en Trabajo Social. Se destaca la importancia de la experiencia práctica en entornos reales, donde los estudiantes tienen la oportunidad de aplicar conocimientos teóricos en situaciones prácticas y desarrollar habilidades de evaluación, acción y trabajo en equipo, bajo supervisión de profesionales experimentados.

Ofrece una visión integral de los programas académicos en Trabajo Social, destacando su papel en la formación de profesionales competentes y comprometidos con los principios y valores de la profesión. A través del análisis del diseño curricular, las metodologías de enseñanza y las prácticas de campo, se identifican las principales características y elementos que contribuyen a la calidad y efectividad de la formación académica en Trabajo Social.

Finalmente, el libro aborda desafíos y tendencias actuales que enfrenta el Trabajo Social en un mundo en constante cambio, como la globalización, diversidad cultural y avances tecnológicos. Se discuten oportunidades para la innovación en la práctica e investigación, así como estrategias para abordar desafíos emergentes de manera efectiva.

Invita a reflexionar sobre desafíos y oportunidades que los trabajadores sociales enfrentan en un mundo en constante cambio, sumergido en un diálogo sobre cómo la globalización, con su mezcla de culturas y movimientos de personas, desafía a repensar prácticas y enfoques, que genera

un enfoque más inclusivo y respetuoso de la diversidad.

Se explora cómo la tecnología, brinda nuevas herramientas para conectar y colaborar, también confronta con dilemas éticos y la necesidad de preservar la autenticidad y conexión humana en acciones. Se debe equilibrar el uso de la tecnología con el cuidado y empatía que son tan fundamentales en campo profesional.

Discusiones sobre políticas sociales, enfrentamientos a la realidad de la burocracia y la desigualdad en el acceso a servicios. Son algunos de los desafíos que recuerdan que se cuenta con la oportunidad de crecer y adaptar la lucha activa por políticas más justas y equitativas que aborden lo fundamental de la injusticia social.

En conclusión, este viaje a través de los fundamentos, desafíos y oportunidades del Trabajo Social ha recordado que, más allá de las teorías y los programas académicos, la labor como profesionales está arraigada en la humanidad misma. Y se enfrenta a complejidades y adversidades, sabiendo que, al final del día, lo más importante es la conexión humana y capacidad para marcar una diferencia en las vidas de personas causando así una transformación.

En cada capítulo, se explora no solo las teorías y los enfoques prácticos, sino también los valores éticos que guían: el compromiso con la justicia social, respeto a la autonomía del individuo, importancia de la integridad y empatía en nuestra labor diaria. Al reflexionar sobre las tendencias actuales y emergentes, cuenta de la necesidad de mantenerse flexibles y abiertos al cambio, mientras se preserve la esencia misma de la profesión: cuidado y preocupación genuina por el bienestar de los demás; bien común para el buen vivir.

